

# Cérémonie d'ouverture Vernissage de l'exposition

*Louis Appia, 1818 - 1898, First Humanitarian Globalist*

Fédération internationale  
des Sociétés de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge

Vendredi 12 octobre 2018  
14 h 30

**Francesco Rocca**  
Président de la Fédération internationale  
*Louis Appia, pioneer of public hygiene and first aid*

**Gilles Carbonnier**  
Vice-président du Comité international de la Croix-Rouge  
*Louis Appia, cofondateur du CICR*

**Stéphanie Lambert**  
Directrice de la Croix-Rouge genevoise  
*Louis Appia, cofondateur de la Croix-Rouge genevoise*

**Martin Hoppe**  
Fachbereichsleiter der Stadt Hanau  
*Message de la Ville de Hanau*

**Olivier Coutau**  
Délégué à la Genève internationale  
*Message des Autorités cantonales*

**Roger Durand**  
Président de la Société Louis Appia  
*Louis Appia, précurseur et électron libre de l'humanitaire*

\*\*\*

**Guided Tour** by Françoise Le Goff  
**Visite guidée** par Roger Durand

Cocktail

Fédération internationale des Sociétés de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge  
chemin des Crêts 17, 1209 Genève

## Exposition

*Louis Appia, 1818 - 1898, premier mondialiste de l'humanitaire*

**Louis Appia, 1818 - 1898**

**1 Premier mondialiste de l'humanitaire**

**Un parcours sans frontières**  
Remarquable trajectoire de ce natif de Hanau (Hesse, Allemagne), aux racines familiales ancrées dans les Vallées vaudoises (Piémont, Italie), docteur en médecine (Heidelberg, Allemagne), précurseur de la Convention pour l'amélioration du sort des militaires blessés dans les armées en campagne (signée à Genève en 1864), premier délégué de CICR (Schleswig-Mors au Danemark), chef de l'unique ambulance Croix-Rouge à Bezzecca (Trentin, Autriche), chirurgien de guerre en Alsace (guerre franco-allemande de 1870-1871), promoteur de la Convention de Genève au Caire où il se rend deux fois, correspondant de Clara Barton aux Etats-Unis.

**Un engagement chrétien**  
A la source de l'énergie débordante déployée par Louis Appia, deux motivations profondes :  
• sa foi évangélique, qui l'amène à ouvrir pour améliorer le sort de ses frères et sœurs humains vulnérables. Un engagement quasi missionnaire qui le conduit parfois à oublier la neutralité, clé de voûte de la Croix-Rouge ;  
• son dévouement, corps et âme, au mouvement humanitaire dans un contexte européen impérialiste. Il soigne les blessés sur les champs de bataille. Il invente des appareils médicaux pour leur évacuation. Il multiplie publications et conférences. Il ouvre un champ d'action nouveau au CICR : la population civile.

Partisan du « geste qui sauve », il pratique l'urgence dès la révolution parisienne de 1848. Sa fibre sociale le pousse à enseigner l'hygiène auprès de la population déshérentée de Genève, sa patrie d'élection.

Logo of the International Federation of Red Cross and Red Crescent Societies (IFRC) and other partner organizations.

Louis Appia : ses motivations  
ses réseaux, son parcours  
son action

Exposition en anglais  
à la Fédération internationale  
dès le vendredi 12 octobre

Exposition en français  
à l'Espace Henry Dunant du  
Musée international de la Croix-  
Rouge et du Croissant-Rouge  
le samedi 13 octobre

Exposition en allemand  
à Hanau, Allemagne  
à l'Hôtel de ville  
dès le 3 novembre 2018

Exposition en français  
à Paris, au siège de la  
Croix-Rouge française  
dès le 12 novembre 2018

Exposition en italien  
à Torre Pellice, Italie  
dès le 15 novembre 2019

Conseil scientifique :  
Valérie Appia, Erhard Bus  
Roger Durand, Valérie Lathion  
Olivier Pictet, Rainer Schlösser  
Graphisme : Sarah Appia

Fédération internationale des Sociétés de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge  
chemin des Crêts 17, 1209 Genève  
Musée international de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge  
Espace Henry Dunant, avenue de la Paix 17, 1202 Genève

## Colloque historique

*Louis Appia, missionnaire de l'humanitaire*

Samedi 13 octobre 2018

9 h - 12 h 30

Accueil  
**Roger Mayou**  
Directeur du Musée international

Présidence  
**Olivier Coutau**  
Délégué à la Genève internationale

**Olivier Pictet**  
*La famille Appia  
ascendants et contemporains de Louis*

**Erhard Bus**  
*Zwischen Krieg, Reform und Reaktion  
Hanau im frühen 19. Jahrhundert*

**Rainer Schlösser**  
*Études à Heidelberg  
et pratique médicale à Francfort*

**Guy Le Comte**  
*Louis Appia l'Allemand*

**Valérie Lathion**  
« Le seul remède efficace : la charité chrétienne ». L'engagement de Louis Appia dans le champ philanthropique et humanitaire

**Roger Durand**  
*Précurseur méconnu et cofondateur  
de la Croix-Rouge internationale*

**Pascal Cassan**  
*Le médecin urgentiste :  
de l'Antiquité à Louis Appia*

Musée international de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge  
Espace Henry Dunant  
avenue de la Paix 17, 1202 Genève

14 h - 17 h

Présidence  
**Françoise Le Goff**  
Fédération internationale  
des Sociétés de la Croix-Rouge  
et du Croissant-Rouge

**Daniel Palmieri**  
*Louis Appia, membre du CICR*

**François Bugnion**  
*La guerre du Schleswig :  
première mission du Comité international*

**Patrick Bondallaz**  
*Lettres de Louis Appia à Samuel Lehmann  
médecin en chef de l'armée suisse*

**Paulo Vanni**  
*La bataille de Bezzecca*

**Cynthia A. Germond**  
*Sur les traces de Louis Appia  
à la bibliothèque du CICR*

**Jean-Marie Mouthon**  
*Les publications médicales  
du docteur Louis Appia*

**Denys Montandon**  
*La chirurgie et la médecine de guerre  
au temps de Louis Appia*

**François Bugnion**  
*Bilan*

Musée international de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge  
Espace Henry Dunant  
avenue de la Paix 17, 1202 Genève

## Flânerie

*Quelques lieux de mémoire*

Vendredi 12 octobre 2018  
10 h

Flânerie en vieille ville de Genève  
sur les traces de Louis Appia et de la  
fondation du Comité international de  
la Croix-Rouge :  
- la chapelle de l'Oratoire  
- l'ancien Casino de Saint-Pierre  
- la Maison Henry Dunant  
- le premier siège de la Fédération  
internationale  
- le domicile et lieu de décès  
de Louis Appia à la rue Calvin  
- la salle de l'Alabama  
- le palais de l'Athénée

Rendez-vous : chapelle de l'Oratoire

## Célébration

Chapelle de l'Oratoire

Dimanche 14 octobre 2018  
10 h

Culte célébré par  
**Stéphane Hostettler**  
Pasteur de l'Église évangélique  
**Olivier Pictet**  
Prédicateur de l'Église protestante  
de Genève

Chapelle de l'Oratoire  
rue Tabazan 7, 1204 Genève

## Plaque commémorative

*Une adresse annonciatrice  
de la Genève humanitaire*

Vendredi 12 octobre 2018  
17 h 30

Dévoilement d'une plaque  
« derrière Saint-Pierre »  
rue Guillaume-Farel 10  
d'où fut lancé par Louis Appia  
l'appel du 13 mai 1859

**Allocutions :**  
**Sami Kanaan**  
Maire  
de la Ville de Genève

**Suzanne Simmler**  
Présidente  
de la Croix-Rouge de Hanau

**Louis Appia et Bertrand Pictet**  
Arrière arrière-petits-neveux

**Valérie Appia**  
Vice-présidente  
de la Société Louis Appia

rue Guillaume-Farel 10  
1204 Genève

## Publications

### Biographie

Roger Durand, *Louis Appia, 1818-1898. Précurseur et mondialiste de l'humanitaire* Genève, Société Henry Dunant, 2018, 96 pages.

### Éditions de sources

Patrick Bondallaz, Roland Böhlen, Pascal Feuillerat et Jonathan Thuillard (éd.) *Louis Appia à Samuel Lehmann. Le correspondant bernois du Comité de Genève* Genève, Société Henry Dunant, « Documents pour servir à l'histoire de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge », n° 6, 2018, 64 pages.

David Appia, Laurence Appia et Roger Durand (éd.) *Louis & Clara, frère et sœur d'armes. Correspondance entre Appia et Barton* Genève, Société Henry Dunant, « Documents pour servir à l'histoire de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge », n° 7, 2018.

Maria Grazia Baccolo (éd.), *I feriti nello Schleswig. La guerra dei Ducati. 1864* Genève, Société Henry Dunant, « Documents pour servir à l'histoire de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge », n° 8, à paraître.

Rainer Schlösser (éd.), *Die Verwundeten von Schleswig im Krieg von 1864* München, Akademische Verlagsgemeinschaft München Stiftung Rotkreuz-Museum im Land Brandenburg, 2018.

### Catalogues d'exposition

*Louis Appia, 1818-1898, premier mondialiste de l'humanitaire* Genève, Société Henry Dunant, 12 octobre 2018, 60 pages.

*Louis Appia, 1818-1898, First Humanitarian Globalist* Geneva, Société Henry Dunant, International Federation of Red Cross and Red Crescent Societies, October 12, 2018, 60 pages.

### Revue

*Bulletin de la Société Henry Dunant*, n° 27, numéro spécial « Bicentenaire de Louis Appia », Genève, Société Henry Dunant, 31 août 2018, 76 pages.

## Autres commémorations

Hanau, 3 - 6 novembre 2018

Paris, 12 novembre 2018

Torre Pellice, 15 - 16 novembre 2019

## Organisation

### Société Louis Appia

92 route de Grand-Lancy  
CH-1212 Grand-Lancy  
www.louis-appia.ch  
contact@louis-appia.ch

### Comité

Laurence Appia  
Louis Appia  
Valérie Appia  
Roger Durand  
Valérie Lathion  
Bertrand Pictet  
Olivier Pictet



Fédération internationale - chemin des Crêts 17



Musée international - avenue de la Paix 17



Louis Appia  
1818 - 1898

### Avec le soutien de



des mécènes privés

Illustrations : collections privées et archives du CICR

## Louis Appia, 1818 - 1898

### Précurseur, cofondateur, pionnier de la Croix-Rouge internationale



### Commémoration à Genève, 12 - 14 octobre 2018

À l'occasion du bicentenaire de la naissance de Louis Appia, nos recherches sur le médecin, le chirurgien de guerre, le cofondateur de la Croix-Rouge nous ont poussés à reconsidérer son parcours, son action et son rôle dans la naissance de l'humanitaire.

Né à Hanau le 13 octobre 1818, Louis Appia passe sa jeunesse dans un milieu très porteur et acquiert une formation de médecin. Issu des Vallées vaudoises du Piémont, son père est le pasteur de la communauté franco-phone et évangélique de Francfort et entretient un riche réseau européen, entre Genève, la Hollande et Naples. Émigrant en 1849 à Genève, Louis Appia s'intègre rapidement à la communauté médicale et au milieu évangélique. Il se marie. Il mène une carrière jusqu'alors assez banale, même si elle est rapide.

Coup de tonnerre, le 13 mai 1859, lorsqu'il organise une collecte en faveur des blessés de la guerre d'Italie, soit neuf semaines avant le célèbre appel d'Henry Dunant. Il gagne aussitôt ses galons de **précurseur** de l'humanitaire : en juin 1859, il édite *Le chirurgien à l'ambulance* ; en mars 1864, il est le premier délégué en mission de la future Croix-Rouge internationale, puis en juin, il publie un rapport décisif sur *Les blessés du Schleswig*. Son rôle comme **cofondateur** du CICR est mieux connu. Il participe à la rédaction de scènes médicales dans *Un souvenir de Solferino*. Il soutient Dunant et Moynier devant la Société d'utilité publique réticente. Il participe activement à la fondation de la Croix-Rouge genevoise. Découvrons le **pionnier**. Très vite, Appia ne supporte plus les limites d'une action en faveur des seuls militaires. Il se fait une spécialité des premiers secours, du « geste qui sauve ». Sa foi et sa fibre philanthropique le poussent à plaider l'hygiène publique auprès d'une population civile parfois oubliée de la prospérité.

Quel a été le rôle de Louis Appia dans la naissance et le développement d'une conscience humanitaire ? Quels réseaux ont permis le décollage de la Croix-Rouge internationale ? Pourquoi a-t-il sombré dans l'oubli ? Autant de questions auxquelles des études approfondies sur Louis Appia peuvent apporter des éléments de réponses.

